## JOAQUÍN VARELA, EL MEJOR COMPAÑERO DE VIAJE

## JOAQUÍN VARELA, THE BEST TRAVEL COMPANION

Miguel Ángel Presno Linera Universidad de Oviedo

**Resumen:** Este breve texto es una semblanza, personal y académica, del profesor Joaquín Varela Suanzes-Carpegna, Catedrático de Derecho constitucional de la Universidad de Oviedo, fallecido el 1 de febrero de 2018. El objetivo de estas páginas es destacar tanto su calidad humana como sus extraordinarias aportaciones a la Historia constitucional.

**Abstract:** This brief text is a personal and academic profile of Professor Joaquín Varela Suanzes-Carpegna, Full Professor of Constitutional Law at the University of Oviedo, who died on February 1, 2018. The aim of these pages is to highlight both his human qualities and his extraordinary contributions to the Constitutional History.

**Palabras clave:** Derecho constitucional, Historia constitucional, Joaquín Varela

Key Words: Constitutional Law, Constitutional History, Joaquín Varela

Uno de los mejores viajes de mi vida, no ya en el ámbito académico o en el meramente personal, sino en general, fue el que tuve la fortuna de compartir y, por tanto, de disfrutar con Joaquín Varela e Ignacio Fernández Sarasola, en el mes de julio de 2002, y que tuvo como destino la ciudad italiana de Macerata, en la región de Las Marcas. Con varios profesores que entonces estaban en la Universidad de Macerata ´-algunos siguen allí, como Luigi Lacchè, y otros han continuado su trabajo en otras universidades, como Roberto Martucci en la del Salento, en Lecce, o Luca Scuchimarra, en La Sapienza, en Roma, universidad ésta en la que también recaló el constitucionalista Cesare Pinelli- teníamos ya entonces y conservamos en la actualidad una estupenda relación académica y personal, que se ha ido articulando a través de encuentros y publicaciones vinculadas a la Historia Constitucional, no en vano en Macerata existía el Laboratorio di Storia Costituzionale Antoine Barnave y allí se publica, desde 2001, el prestigioso Giornale di Storia costituzionale, que dirigen los mencionados Luigi Lacchè, Roberto Martucci y Luca Scuccimarra y de cuyo consejo editorial formó parte Joaquín Varela y forma parte ahora Ignacio Fernández Sarasola.

Pues bien, en este breve pero intenso viaje, además de compartir encuentros académicos y charlas de todo tipo con colegas italianos y franceses, Ignacio y yo disfrutamos de la inolvidable experiencia de la compañía de Joaquín, que tenía un especial cariño por Italia, por su historia, sus instituciones, sus ciudades, su lengua, su gastronomía; en definitiva, por la cultura italiana, que tan bien conocía y admiraba. Seguramente no es casualidad que su último apellido -Suanzes-Carpegna- tenga en su composición el nombre de un pequeño municipio italiano, Carpegna, situado en la provincia de Pesaro y Urbino, en la misma región de Las Marcas, municipio que pudo conocer en un de sus viejas a Italia. Y, entre sus múltiples satisfacciones académicas y personales, una no menor fue la publicación en italiano de su libro Governo e partiti nel pensiero britannico (1690-1832), Giuffrè, 2007, o la inclusión de varios de sus estudios en revistas tan relevantes como los Quaderni Fiorentini per la Storia del pensiero giuridico moderno, Giurisprudenza Costituzionale o el ya citado Giornale di Storia Costituzionale; precisamente, unos de sus últimos estudios «Los orígenes del Estado social en España (1883-1931)», se publicó en 2017 en el número 46 de los Quaderni Fiorentini per la Storia del pensiero giuridico moderno.

Pero Joaquín Varela no fue un compañero de viaje ocasional sino que me acompaño en buena parte de mi periplo académico, lo que por el tiempo ya transcurrido equivale a decir en la mayor parte de mi vida, primero como profesor en mis inicios como estudiante en la Facultad de Derecho de la Universidad de Oviedo y luego como compañero en el Área de Derecho Constitucional de esta universidad. Sobre la condición docente de Joaquín me remito a lo dicho en esta misma publicación por mi amigo y colega Leonardo Álvarez, que lo explica con mucho más detalle y gracia de lo que yo sería capaz de hacerlo; no obstante, no me resisto a recordar su inconfundible aspecto en las aulas, resultante de la combinación de una atildada imagen de profesor centroeuropeo con una gestualidad mediterránea y una retranca gallega, que, desde luego, no dejaba indiferente a nadie.

Como compañero y, sobre todo, amigo Joaquín ofrecía siempre, incluso cuando las circunstancias no eran las más favorables, una conversación desbordante y muy divertida, pues tenía un talento natural para contar historias y anécdotas, personales y/o académicas. También era una persona con una capacidad extraordinaria para transmitir un contagioso entusiasmo cuando explicaba en voz alta, luego de haberlo pensado con minuciosidad, algún proyecto, algo que hacía poco menos que imposible rechazar cualquier invitación para colaborar con él. Prueba de su buena cabeza, de su capacidad para anticipar nuevas formas de divulgar el pensamiento y de su entusiasmo son realidades tan

consolidadas, merced también a la implicación inestimable de su discipulo Ignacio Fernández Sarasola, como el Centro investigador "Martínez Marina" sobre Historia Constitucional, en la actualidad <u>Cátedra de Historia Constitucional Martínez Marina</u>, donde se insertan la <u>Revista electrónica de Historia Constitucional</u>, cuyo primer número se publicó en el año 2000; la <u>Biblioteca Virtual de Historia Constitucional</u> "Francisco <u>Martínez Marina"</u>, creada en el año 2005, y la <u>editorial digital *In Itinere*</u>, fundada en 2011.

Otras iniciativas colectivas en las que participó Joaquín, bien como uno de los promotores, bien como su impulsor principal, son <u>Fundamentos. Cuadernos monográficos de Teoría del Estado, Derecho Público e Historia Constitucional</u>, en compañía de sus amigos y colegas Ramón Punset y Francisco Bastida, o la colección "<u>Leyes políticas españolas</u>"; asimismo, fue coeditor, entre 1992 y 2003, de la colección de quince volúmenes "<u>Clásicos Asturianos del Pensamiento Político</u>" y editor de la obra <u>Textos básicos de la Historia constitucional comparada</u>.

En todas estas realidades está presente Joaquín Varela, y no únicamente por haberlas impulsado y consolidado, sino, sobre todo, por su capacidad para hacerse acompañar en el viaje que supone cada una de ellas. Si uno no muere del todo mientras sus obras tengan aliento, es evidente que el legado del profesor Varela estará vivo muchísimo tiempo, sin que caiga sobre él el «olvido que seremos», aunque, sinceramente, eso no nos ha servido de mucho consuelo desde 1 de febrero de 2018.

Enviado el / Submission date: 14/04/2023 Aceptado el / Acceptance Date: 29/05/2023